
Verbale della seduta del Consiglio dell’Ordine degli Psicologi della Toscana, tenutasi presso la sede 

dell’Ordine in Via Panciatichi 38/A in data 24 gennaio 2024. 

 

Sono presenti i Consiglieri: Bianchi Duccio Maria, Capecchi Rossella, Ceccarelli Eleonora, Ciulli Tommaso, 

Fossati Luisa, Gulino Maria Antonietta, Lenza Diana, Mangini Simone, Ricciarini Giacomo, Serio Paola.  

Collegamento On line: Alessia Ricci. 

Assenti: Caciolli Ilaria, Fanzone Tommaso, Moscarella Ada, Neri Zini. 

Presiede: Gulino Maria Antonietta 

Segretario: Capecchi Rossella 

Uditori presenti: Mazzeschi Annamaria. 

Constatata la presenza del numero legale, la Presidente dichiara aperta la seduta alle 13.20 

È presente la funzionaria Arianna Poggi con il compito di coadiuvare i lavori.  

Il Segretario ricorda le regole di partecipazione all’uditrice che sono comunque state comunicate per posta 

elettronica al momento della richiesta di partecipazione. 

Punto 1 OdG: Comunicazioni della Presidente 

Abbiamo tutti saputo della proroga al 31-12-2024 dell’obbligo di fatturazione elettronica per le prestazioni 

sanitarie e del nuovo portale digitale a cui devono accedere i CTU, di cui abbiamo dato notizia 

tempestivamente nonostante fosse un periodo di vacanze natalizie. 

Con grande piacere comunico la fine del processo pendente in Corte di Cassazione contro l’iscritto. Il terzo 

grado di giudizio si chiude con l'ordinanza con cui la Cassazione ha dichiarato inammissibile il ricorso di contro 

la sentenza della Corte di Appello di Firenze a noi favorevole, che aveva respinto la sua richiesta di rimborso 

delle spese legali dell'Avv.  

Viene definitivamente così stabilito con il passaggio in giudicato della sentenza della Corte di Appello di 

Firenze che il dr. non agì, nelle vicende inerenti le elezioni del Consiglio dell’Ordine del 1997, quale 

mandatario dell'Ordine, ma a titolo personale quale leader di una delle liste ammesse e per questo motivo 

deve sopportare in proprio le spese di difesa.   

E’ ancora pendente in Corte di Appello la questione identica, di importo inferiore, relativa al rimborso delle 

spese di CTP grafologica (dr. ) che, dopo la sospensione della esecutività della sentenza di I grado, sarà 

discussa alla prossima udienza del 5.11.24, ma è ovvio che il giudicato ha rilevanza decisiva anche su tale 

causa. 

L’Ordine dovrà agire per il recupero delle spese legali liquidate in 4.800,00 oltre cap e IVA, a cui deve 

aggiungersi l'importo già pagato per spese di registro. Stiamo per tramite del nostro consulente Farnararo 

cercando di capire se ci sono margini per chiudere definitivamente anche la seconda causa. 

Siamo soddisfatti di aver agito in continuità con i precedenti Consigli sostenendo la posizione dell’Ordine 

nelle sedi legali a tutela delle finanze che riguardano tutti i nostri iscritti. Ricordo che dal 2012 l’Ordine ha 

dovuto accantonare le risorse necessarie in previsione di un esito sfavorevole, da oggi questi importi 

accantonati sono nuovamente nella disponibilità dell’Ente. 

Arriva finalmente un primo passo esecutivo alla riforma introdotta a fine 2022 dalla Regione Toscana per lo 

psicologo di base nelle case di comunità.  



Questa delibera doveva essere adottata dalla Giunta Regionale prima dell’estate, seguendo i 180 giorni 

previsti nella legge, ma a causa delle difficoltà legate al nascere di un servizio nuovo sono arrivati ad adottarla 

solo il 28 dicembre. Siamo stati messi in conoscenza dell’avvio della sperimentazione della durata di 18 mesi 

nelle case di comunità delle tre Asl Toscane, a seguito di progetti che ogni area vasta dovrà presentare alla 

Regione, per i quali sono stati stanziati 110.000,00 euro per ciascuna di loro. La Regione ha costituito un 

gruppo di lavoro finalizzato a monitorare criteri di accesso, la rilevazione dei bisogni ed esiti del servizio, a cui 

parteciperanno vari soggetti sanitari, tra cui l’Ordine degli Psicologi con un suo referente. Il Gruppo di lavoro 

si riunirà già a febbraio. Nel mese di dicembre sono stata in contatto diretto con il Direttore della salute 

Mentale Als Toscana centro Armellini e Direttore generale Regione Toscana Federico Gelli. L’Ordine 

attraverso la mia persona continuerà a fare la sua parte che ha avuto inizio nel 2021 con il primo passo del 

progetto di psicologo di assistenza primaria presentato alla commissione sanità, che attraverso una mozione 

ha avuto l’unanimità del Consiglio Regionale. Nel novembre 2022 è stata approvata la legge regionale. 

Giovedi 21 dicembre presso la sede dell’Ordine si è svolto il Convegno annuale organizzato con la Polizia 

Municipale Firenze per riportare i dati e gli interventi psicologici sui sinistri stradali dell’anno 2023 grazie al 

Protocollo di intervento tra i due enti siglato per la terza volta nel 2022 con validità triennale. Alla presenza 

dell’ass. Giorgetti, del Comandante della Polizia Municipale di Firenze e di tante tv e testate giornalistiche 

presenti, abbiamo ospitato tanti colleghi attivi nella graduatoria e altri interessati e numerosi ispettori di 

polizia. Il progetto tra Ordine e Polizia Municipale sta crescendo e la sua importanza e necessità a favore della 

popolazione è evidente a tutti gli interlocutori. Grazie a Simone Mangini che insieme alla collega Francesca 

Battagli ha migliorato il progetto in questi ultimi anni. 

16 gennaio Procedono i lavori del tavolo Uni mediatori. Stiamo definendo in maniera congiunta i documenti 

di normazione, si evidenzia il rispetto e il riconoscimento delle differenti competenze professionali. 

18 gennaio come ogni mese si è svolta la riunione dell’Otgc  al Campus Health Meyer. Sono stata nominata 

coordinatrice di una commissione che si occuperà di centri prescrittori per il metidilfenidato per l’adhd. 

Nonostante il poco tempo disponibile che ho, ho accettato volentieri oltre che per il tema importante anche 

perché nel tavolo parteciperanno farmacologi, medici di medicina generale, psichiatri. Avere il 

coordinamento come psicologa dimostra che la Psicologia in Toscana sta acquisendo sempre di più il ruolo di 

referente indispensabile nella diagnosi differenziale, nella presa in carico d’equipe multiprofessionale, nel 

trattamento di disturbi come quello molto inflazionato dell’ADHD. 

Martedi 23 gennaio. Ieri si è tenuta la Commissione del CNOP sulla revisione del regolamento elettorale. In 

quanto componente ho portato i miei contributi, approfonditi e concertati insieme a Arianna Poggi al fine di 

avere un nuovo regolamento più fedele possibile alla nostra Legge 56/89. Il documento condiviso verrà 

mandato al Ministero della Salute, che lo rinvierà al Cnop per l’approvazione definitiva. Dal momento che 

l’ultima riunione della commissione è stata i primi di novembre, ho fatto in modo di segnalare la necessità di 

abbreviare i tempi in modo da poter arrivare serenamente ed essere operativi per le prossime elezioni 

autunnali di rinnovo del consiglio dell’Ordine. 

Quadro iscritte e iscritti: Distribuzione a dicembre 2023 del numero di iscritti come da foglio Piseddu da 

allegare 



 

 

ALBO RIEPILOGO AL 2023: TOTALE Iscritti tot.: 7881(uomini 1414)(donne 6467) 

Iscritti Albo A 7859 Iscritti Albo B 22 

ABILITATI PSICOTERAPIA 4280 SOSPESI 78 (di cui 39 x assenza PEC) 

Punto 2 OdG: Approvazione verbale 

La parola al Segretario Capecchi per l’approvazione del verbale della seduta del 20 dicembre 2023, la quale 

comunica che non sono pervenute richieste di integrazioni, e pertanto pone in votazione il verbale, che è 

approvato all’unanimità dei presenti con astensione delle consigliere Fossati e Serio. 

Punto 3 OdG: Iscrizioni, trasferimenti, cancellazioni 

Il segretario illustra una situazione per la quale è necessario adottare un orientamento uniforme da parte del 

Consiglio. 

Sono state presentate due domande di cancellazione da parte di due iscritte che erano state sospese per 

morosità nel mese di dicembre, dopo aver ricevuto appunto la sospensione dall’albo. Se da un lato è 

necessario garantire il diritto alla cancellazione di queste due iscritte dall’altro vi è la norma articolo 26 della 

legge istitutiva che dice che la sospensione finisce con il pagamento. Mantenere queste iscritte all’albo 

significa per loro aumentare il debito e per noi il credito da riscuotere coattivamente. Rifiutare la 

cancellazione in attesa della regolarizzazione della posizione amministrativa potrebbe comprimere il diritto 

soggettivo dell’iscritto a chiedere la cancellazione. Per questo è necessario prendere un orientamento anche 



per future ipotesi che dovessero ripresentarsi. Il diritto di credito dell’Ordine rimane viste che vengono 

comunque riscosse coattivamente le quote non versate.  

La Consigliera Serio capisce la questione e le torna sotto il profilo logico, ma osserva come andando a vedere 

il nostro sito c’è scritta un’altra cosa, che per cancellarsi si deve essere in regola con i pagamenti, e vorrebbe 

capire quindi come procedere e se c’era una delibera precedente.  

Risponde la funzionaria che non c’è una delibera ma è una prassi dell’Ente chiedere la regolarità dei 

pagamenti prima di presentare la pratica di cancellazione, ed è volta agevolare il pagamento e la definizione 

di ogni pendenza ma non è supportata da regolamenti o delibere esistenti. Nasce un lungo dibattito tra i 

consiglieri che verificano di avere anche il prossimo Consiglio per rispondere alla domanda di cancellazione 

delle iscritte e chiedono che sia acquisito un parere legale su questo punto prima di adottare la decisione 

necessaria. 

Viene quindi concordemente deciso all’unanimità di acquisire un parere legale sulla possibilità per l’Ordine 

di accogliere la richiesta di cancellazione delle due iscritte sospese o se rifiutare la richiesta di cancellazione 

in presenza della sospensione.  

Con provvedimento I/1 approvato a voti unanimi, allegato al presente verbale di cui costituisce parte 

integrante, viene deliberato il nulla osta alla Dottoressa: 

LEVATO GIUSI   

 

Con provvedimento I/2 approvato a voti unanimi, allegato al presente verbale di cui costituisce parte 

integrante, viene deliberata l’iscrizione all’Albo A delle dottoresse e dei dottori: 

Prima iscrizione:                      Re-iscrizione:        Iscrizione da altro Ordine: 

ANGOTTI TERESA  
ANGULO SANDOVAL KARLA VANESA  
AQUINO GIULIA  
AVOLIO CLAUDIA  
BAGLIONI VALENTINA  
BANDINELLI CATERINA  
BANELLI ALICE  
BARBETTI MATILDE  
BARLETTI PAOLA  
BEDINI SARA  
BERNABEI SUSANNA  
BIAGI LUDOVICA  
BOCHICCHIO ERICA  
BOLOGNESI ANNA  
BRACCINI GIADA  
CALVANI FEDERICA  
CAPPELLINI MARCO  
CERAVOLO ILENIA  
CIOLFI VALENTINA  
COLETTA ANNAPAOLA  
CURCUGLIONITI LAURA  
CURRO' TOMMASO  
DEL CARLO CHIARA ELISABETTA  
DI DIONISIO CARLO MATTEO  
DOMENICI GINEVRA  
E SIDRE MASSIMO M  
FALCHETTI IRENE  
FALCHI SARA  
FAMBRINI MARTA  
FERRETTI ROBERTA  
FIGUS FEDERICA  
FONTANI COSTANZA  
FOTI DEBORAH  
FRANCISCI CARLO  
FRESCHI ADELE  
FUSI GINETTA  
GALATANU CORINA  
GIUSEPPINI ILARIA  

TRIPOLI FRIDA  
RANIERI ALESSIA  
SACCO VALENTINA  

CANDIA PAOLA  
MARIANI ALESSIA  
RICCI MARTINA 



GIUSTI VITTORIO  
GRASSINI MARCO  
GRAZZINI COSIMO  
INDINO ANDREA  
INNOCENTI ALESSIO  
LAZZERONI SERENA  
LENZONI GIADA  
LO GIUDICE SERENA  
LUNARDI GABRIELE  
MAFFEI MATTEO  
MARCUCCETTI TATIANA  
MARIOTTI FEDERICO  
MARTINI ILARIA  
MARTORELLA LIDA  
MILANO LUCA  
MINI SARA  
MONTANELLI MATILDE  
MORETTI GIULIA  
MORINI LIUBA  
MULAS GIULIA  
MURETTI ALESSANDRA  
NACCI BENEDETTA  
PACI LUCREZIA  
PAGLIARI CARLOTTA  
PAOLICCHI VALENTINA  
PASCUCCI GIUSEPPINA  
PIANTANIDA AURORA  
PIERACCIONI SERENA  
POIDOMANI CHIARA  
PUNTILLO ALESSANDRA  
RACITI ERIKA  
ROMBOLI GIULIA  
ROSSITTO ALESSANDRA  
SALOTTI TERESA 
SAPONARO IRENE  
SCILLITANI EDOARDO  
SECCHIARI SARA  
SEVERINO FRANCA PAOLA  
SILLARI GIACOMO  
SIMONETTA ANDREA  
SPILLI GIULIA  
TEMPESTI BERNARDO  
TOMEI SHANTALA  
TOZZI ELENA  
TURCO CAROLA  
VINCIARELLI VIOLA  

 

Con provvedimento I/3 approvato a voti unanimi, allegato al presente verbale di cui costituisce parte 

integrante, viene deliberata la cancellazione dall’Albo A delle dottoresse e dei dottori: 

Su domanda:      per decesso:   Assenza dei requisiti: 

ANGELI LICIA  
AQUINO PIETRO  
BADINI LUCA  
BENI MICHELA  
BERTIN VERONICA  
BIANCHI MARIA LUCIA  
BIZZI LISA  
BOCALI CRISTINA  
BONI FRANCESCA  
BRUSCHETINI CLAUDIA  
CALOSI CHIARA  
CARAVELLO GIUSEPPINA MARIA  
CARDONE VALENTINA  
CERQUEGLINI MARCO  
COLAIANNI VERONICA  
CONTI TERESA  
DAVIDDI MONICA  
DE AMICIS ALESSANDRO  
FABOZZI CHIARA  
FACHERIS PATRIZIA  
FRANCESCHI SARA  
GINASSI JASMINE  

GUERRI SAURA  
QUERCI LARA 

FALCHINI VITTORIA 



GOSI SARA  
GROPPI PIETRO 
MARGHERI ISABELLA  
MARIANI LAURA  
MASI CECILIA  
MATERASSI PAOLO  
MINACCI CINZIA  
MORI ALESSIA  
NESI MARTINA  
NICOLETTI LISA  
ORLANDO FRANCESCA LIDIA  
PAOLINI ELISA  
PETRONE ALESSANDRA  
PINTO GIULIANA  
PIZZA MONICA  
PIZZI MARTINA  
PUCCI GIULIA  
SALSEDO HELEN  
SPADONI BENEDETTA  
STORTI DANIELA  
TARCHI IRENE  
TRIBOLATI EGILDA  
VANNINI LINDA  
VANNUCCHI VERUSKA  
VENTURI DEBORA VOLPI ILARIA F 

 

 
Punto 4 OdG: Piano Anticorruzione e trasparenza 
 
La Presidente dà la parola al Segretario che illustra la delibera inviata a tutti i Consiglieri ed in particolare il 

fatto che l’Ente rientra nella semplificazione degli adempimenti ovvero la possibilità di confermare il Piano 

triennale già approvato nel caso in cui non si siano verificati nel corso dell’anno fatti corruttivi, rilevanti 

modifiche organizzative, ipotesi di disfunzioni amministrative o la modifica degli obiettivi strategici, come in 

effetti non si sono verificati. 

Pertanto viene proposto di approvare il piano già approvato lo scorso anno per il triennio e di approvare gli 

obiettivi strategici che non sono mutati.  

In assenza di altre domande il Segretario pone in votazione 

Presenti: 11 Votanti: 11 Astenuti: 0 Favorevoli: 11 Contrari: 0 

Con delibera G/1 è approvato Il Piano Anticorruzione e trasparenza e gli obiettivi strategici dell’Ente  

 
Punto 5 OdG: Richiesta transattiva causa giudiziale 
 
La Presidente dà la parola al Segretario che chiede all’uditore presente in Consiglio se può allontanarsi per 
illustrare il punto che tratta di una causa promossa da un iscritto. 
Illustra la delibera inviata a tutti i consiglieri sulla situazione del procedimento giudiziario nei confronti 
dell’iscritto dott. che, perdente nel giudizio di reclamo, era stato condannato al pagamento delle spese legali 
di circa 9.000,00 euro. Il legale dell’Ordine, incaricato di recuperare il credito della conclusa fase cautelare, 
ha ricevuto dal legale dell’iscritto la proposta transattiva che ha ad oggetto la rinuncia dell’iscritto alla 
proposizione della azione legale di merito, dietro la rinuncia dell’Ordine al pagamento delle spese legali o 
altrimenti comunque alla loro rateizzazione, motivando anche in virtù delle particolari condizioni di salute 
dell’iscritto. 
Il Consiglio decide di non acconsentire alla rinuncia delle spese di lite liquidate in sede giudiziale, ma di 
accogliere la richiesta di rateizzazione delle spese legali individuando un termine massimo che il legale può 
concedere nella trattativa di trentasei mesi.  
 
 
 



 

Presenti: 11 Votanti:11 Astenuti: 0 Favorevoli: 11 Contrari: 0 

Con delibera G/2 è parzialmente approvata la richiesta di dilazione di pagamento 

 
Punto 6 OdG: Delibera quadro programmazione acquisti 2024 
 
La parola al Tesoriere Ceccarelli che illustra la delibera inviata a tutti i consiglieri con la quale si porta in 

approvazione una delibera quadro che pianifica il fabbisogno dei servizi con forniture in essere ed in 

scadenza, e che comunque non impedisce in caso di necessità ulteriori e nuove di portare in Consiglio possibili 

acquisti di servizi di cui si sia rilevato il bisogno di attivare nel corso dell’anno. 

Il Consigliere Ciulli rileva un errore materiale da correggere nella delibera, nella numerazione dell’elenco 

puntato. 

Non ci sono domande o interventi, la delibera viene posta in votazione 

 
Presenti:11 Votanti:11 Astenuti: 0 Favorevoli: 11 Contrari: 0 

Con delibera G/3 è approvata la Programmazione acquisti 

 
Punto 7 OdG: Ratifica Partenariato 
 
La Presidente dà la parola al Segretario che illustra la delibera di ratifica del Partenariato che è stato concesso 

con decreto dalla Presidente a inizio anno. La richiesta di rinnovare anche per il 2024 il partenariato del 

progetto “mai più soli dopo un incidente stradale” è arrivata ad inizio anno ed era urgente per l’Associazione 

per far partire i nuovi bandi per costituire le graduatorie delle psicologhe e degli psicologi che aderiscono al 

progetto nei vari comuni della città metropolitana di Firenze. Il progetto per cui era stato dato il partenariato 

di fatto era attivo fino al 31.12.23. 

La Presidente precisa che ha emesso il decreto non solo per motivi di urgenza per i tempi stretti, ma anche 
perchè ritiene che la qualità del progetto sia elevata e coinvolge molte colleghe e colleghi e tanti Comuni.  I 
comuni che richiedono il servizio sono sempre di più, presto dovrebbe coinvolgere anche il Mugello. In 
assenza di domande viene posta in votazione la delibera  
 

Presenti: 11 Votanti: 11 Astenuti: 0 Favorevoli: 11 Contrari: 0 

Con delibera G/ 4 è ratificato il Partenariato alla Associazione Borgogni  
 
Punto 8 ODG: Protocollo Dap 
 
La Presidente illustra il protocollo frutto del lavoro del GDL di psicologia penitenziaria che prevede un accordo 
di collaborazione scientifica per una ricerca nei penitenziari, oltre all’Ordine partecipano anche le Università 
di Ferrara Torino e Urbino insieme al Ministero della Giustizia. Questo lungo lavoro sembra arrivato alla fase 
finale che aveva avuto un rallentamento poiché il progetto era strutturato in modo che i questionari fossero 
erogati durante l’orario di lavoro, mentre il Dap non ha concordato ed ha chiesto di somministrarlo al di fuori 
dell’orario. È stato quindi richiesto un nuovo incontro che si è svolto proprio il giorno prima del consiglio in 
cui è stata trovata una sintesi, e quindi il Dap lascerà scegliere ai singoli istituti penitenziari aderenti se far 
svolgere la ricerca durante l’orario di lavoro o fuori da esso. 
Il testo è quello che è stato inoltrato a tutti i consiglieri che sarà modificato ed integrato nel dettaglio con 
contatti e soggetti firmatari, e verrà firmato nei prossimi giorni. 
In assenza di domande viene posta in votazione la delibera  
 



Presenti: 11 Votanti: 11 Astenuti: 0 Favorevoli: 11 Contrari: 0 

Con delibera G/ 5 è approvato il protocollo per accordo collaborazione scientifica 

 
Punto 9 OdG: Convenzione Feder Misericordie 
 
La Presidente introduce il punto e premette che vorrebbe collaborare con le Misericordie che hanno sedi in 
tutte le province Toscane per fare corsi di pronto soccorso per gli iscritti; la Misericordia ha dato la propria 
disponibilità ad organizzare sul territorio i corsi BLSD che potremmo acquistare fissando solamente un prezzo 
predeterminato e decidere di volta in volta i corsi da attivare. La Presidente dà la parola alla Tesoriera 
Ceccarelli che illustra la delibera di acquisto dei corsi alla Misericordia che ha un vantaggio, ha disponibilità 
di sedi per erogare il corso e personale in grado di organizzare velocemente piccoli gruppi di corsi, chiedono 
solo che sia garantito un numero minimo di dieci persone per gruppo. L’ordine farebbe un servizio di 
segreteria e di acquisto del corso e poi l’erogazione del corso sarebbe a carico della Misericordia che rilascia 
all’iscritto la certificazione; 
Viene individuato un numero di circa venti partecipanti per provincia e cinquanta su Firenze, individuando 
fino a un massimo di 350 partecipanti per questo primo acquisto. 
Si porta in approvazione solo la convenzione rinviando ad un successivo momento la delibera di acquisto. 
La Consigliera Serio chiede come viene fatta la selezione degli iscritti che possono partecipare.  
La Presidente pensa di aprire un Form come per gli eventi a cui iscriversi e i primi che si prenotano sono 
ammessi al corso, salvo poi nuovamente ripeterlo se ci fosse richiesta.  
La Consigliera Serio chiede quali sono i costi dell’Ente erogatore senza convenzione. 
Il vicepresidente risponde che il corso individualmente costa circa 90 euro e viene individuato un prezzo 
convenzionato per l’Ordine per iscritto di circa 18 euro.    
In assenza di domande viene posta in votazione la delibera. 
 

 
Presenti: 11 Votanti: 11 Astenuti: 0 Favorevoli:11  Contrari: 0 

Con delibera G/6 è approvata la convenzione Feder misericordie  
 

 
Punto 10 OdG: incontri sul territorio 
La Presidente premette che è importante andare sui territori per essere meno Firenze centrici e più presenti 
in Toscana è per questo che si è pensato di incontrare gli iscritti e le iscritte nelle province, aggiungendo 
l’Empolese Valdelsa e Viareggio perché sono due territori con molti iscritti. 
Dopo l’esperienza dello scorso anno strutturato come incontro libero, si è pensato di proporre una formula 
diversa cercando di divulgare quanto sta facendo l’Ordine e l’indagine sugli studi privati che abbiamo fatto, 
oltre ai progetti in essere, più un momento di incontro per raccogliere proposte e domande. Il tutto si 
conclude con un aperitivo che a Empoli viene svolto in un luogo, la Pubblica assistenza che ha attivo un 
progetto del Centro antiviolenza Lilith che ci offre l’aperitivo. Per sostenerli facciamo una donazione al 
progetto dell’associazione. Poteva essere scelto un posto commerciale ma la valutazione fatta è stata quella 
di preferire il sostegno alle attività territoriali in particolare in questo caso di sostegno al centro l’importo è 
di cinquecento euro.  
 
In assenza di domande viene posta in votazione la delibera. 
 

Presenti: 11 Votanti: 11 Astenuti: 0 Favorevoli:  Contrari: 0 

Con delibera G/7 è deliberata la donazione alla Pubblica Assistenza di Empoli  
 
Punto 11 OdG: componenti commissione deontologica 
 
La Presidente illustra il punto ed in particolare due aspetti, il primo riguarda il regolamento 
ministeriale che è in approvazione e che conterrà delle norme che prevedono la divisione delle 



competenze tra la funzione di istruttoria della commissione e la funzione decisoria del Consiglio; 
Il secondo è che la commissione deontologica che da gennaio non ha più la presenza di A.A. ex 
funzionaria dell’Ordine esperta in deontologia, che era stata nominata per dare una mano e 
garantire la continuità dei lavori della commissione non avendo potuto fare un reale 
avvicendamento con la funzionaria assunta. L’incarico era stato dato e poi rinnovato a maggioranza, 
ed aveva senso per dare garanzia di funzionamento. Visto che la funzionaria ha acquisito 
competenze si è ritenuto di non prorogare un ulteriore anno.  La prima commissione si è svolta e si 
è registrato comunque un clima positivo che a fronte di un lavoro ottimale di preistruttoria che 
veniva fatto dal membro esterno si è ritenuto di suddividere questo compito tra i vari componenti 
in modo molto propositivo. Nel domandarsi se fosse necessario integrare con un ulteriore membro 
con la coordinatrice Ceccarelli, che ci dedica molto lavoro al buon funzionamento, abbiamo valutato 
che la commissione potrebbe arrivare a fine mandato con la composizione odierna. 
Le modifiche che verranno apportate dal regolamento saranno esecutive con la nuova consiliatura.  
 
Punto 12 OdG: nomina referente gruppo tecnico monitoraggio sperimentazione psicologo di base 
 
La Presidente aggiorna sull’andamento della istituzione di questo progetto sperimentale dello psicologo di 
assistenza primaria e dà la parola al segretario Capecchi che informa che è arrivata da parte della dottoressa 
Aiello della Regione Toscana la richiesta a questo Consiglio di nominare un referente che possa partecipare 
appunto al gruppo di lavoro finalizzato a monitorare criteri di accesso alla rilevazione dei bisogni del servizio 
della sperimentazione dello psicologo di base. A questa richiesta, per tutto il lavoro che ha fatto, fino ad oggi, 
mi pare opportuno proporre la nomina della Presidente dottoressa Maria Antonietta Gulino e come 
eventuale sostituto, perché ci richiedono anche di votare un sostituto, l’altra persona che ha seguito più da 
vicino insieme alla Presidente l’iter per la promozione per istituzione della legge dello Psicologo di base o 
assistenza primaria, il Vicepresidente Mangini  
 
In assenza di domande o interventi viene posta in votazione la decisione di nomina 
 

Presenti: 11 Votanti: 9 Astenuti: 2 
Gulino e 
Mangini  

Favorevoli:9 Contrari: 0 

Con Decisione n. 1 sono nominati referenti GDLRT tecnico Psicologo di base 
 
Esce dal Consiglio la consigliera Ceccarelli alle ore 15.10 
 
Punto 13 OdG: Progetti GDL 
 
Il segretario introduce il lavoro del proprio GDL psicologia del lavoro e delle organizzazioni ed in 
particolare le dimissioni presentate dal Dott. Podrecca. Durante la riunione del gruppo dopo le sue 
dimissioni è stata proposta la nomina del nuovo coordinatore, la dottoressa Claudia Campisi, che è 
stata votata da tutti i presenti alla riunione tranne lei stessa che si è astenuta.  Il Consiglio prende 
atto e nomina la dottoressa Claudia Campisi coordinatrice del gruppo di lavoro di psicologia del 
lavoro e dell’organizzazioni. 
 
. 

Presenti: 10 Votanti: 10 Astenuti: 0 Favorevoli:10  Contrari: 0 

Con Decisione n. 2 è deliberata la nomina della coordinatrice GDL Psicologia del e delle Organizzazioni   

 
Il segretario dà la parola al Consigliere Ciulli per la illustrazione del progetto presentato, che prevede 
prima la realizzazione di un e-book per i colleghi per approfondire alcuni di quei dati che non sono 



stati presentati e analizzati durante il webinar realizzato. L'intento è di presentare un’analisi più 
dettagliata sulla relazione odierna tra i colleghi Toscani iscritti all’OPT e l’uso delle nuove tecnologie 
nella propria pratica professionale. L’altro punto è la proposta di organizzazione di un webinar su 
un argomento specifico dell’ambito di interesse a cui aggiungere anche la messa a terra di tutta una 
serie di analisi dei dati emersi dal questionario che non sono stati esplosi completamente.  
Capecchi interviene per chieder se è stata una scelta ragionata o c’è un motivo preciso per il quale 
il gruppo ha deciso di presentare solo parte dei dati la prima volta che ha realizzato il webinar. 
Ciulli risponde che al momento della presentazione dei dati non si era ritenuto sufficiente il tempo 
dell’evento per illustrare tutti i dati raccolti, ma si è deciso di rinviare per effettuare una sottostante 
analisi di approfondimento in un secondo momento. Non sono previsti costi se non un editing dell’e-
book che rinvia ad altri momenti successivi. 
La Presidente ricorda che il Gruppo di lavoro ha un residuo di cinquecento sedici euro da utilizzare 
in quanto questa cifra non è stata spesa nello scorso anno. 
Il consigliere Ciulli conclude dicendo che il Gruppo chiede quindi di poter continuare a lavorare in 
questa direzione di progettare e dettagliare questi progetti illustrati. 
Il Consiglio concorda di proseguire nella progettazione e di rinviare la decisione al momento in cui il 
Consigliere Ciulli porterà il dettaglio dell’organizzazione e dei preventivi di spesa.  
 
La parola alla Consigliera Lenza che informa di aver ripreso gli incontri con il gruppo di lavoro, hanno 
trovato delle date possibili per un evento in presenza che il gruppo vorrebbe fare nella sala eventi 
dell’Ordine. La proposta della data è il 28 maggio se non ci sono altri eventi, il tema è sugli interventi 
psicologici con le seconde generazioni di migranti di cui verrà presentata una richiesta di contributo 
economico. L’idea è quella di fare un evento come quello precedentemente realizzato, quindi, dalle 
10 alle 17 una relatrice dovrebbe venire dalla Francia insegna in un’Università francese e se accetta, 
sarà necessario pagarle oltre il compenso anche l’albergo e il viaggio per venire a Firenze, poi c’è 
un’altra docente Psicologa che lavora all’Università di Napoli e anche lei se verrà in presenza, la 
somma per la realizzazione dell’evento sarà più elevata.  
Il segretario Capecchi informa che il Gruppo ha a disposizione tutti gli elementi per fare un 
preventivo, ci sono i range per l’incarico ed il regolamento dei rimborsi, per cui invita il gruppo a 
presentare un preventivo per l’impegno di spesa al Consiglio di aprile per utilizzare l’eventuale 
avanzo di amministrazione e fare la variazione di bilancio.  
 
La parola al Consigliere Mangini che introduce un aggiornamento del gruppo di lavoro di Psicologia 
penitenziaria e comunica che sono arrivati alla fine della stesura del libro sulla psicologia 
penitenziaria, che la Fondazione potrebbe pubblicare con un codice ISBN e per quanto riguarda il 
cartaceo l’idea sarebbe di rivolgersi ad una piccola casa editrice che permetterà di fare alcune copie 
di un testo che non esiste in tutta Italia.  
 
La consigliera Capecchi fa un aggiornamento del proprio Gruppo di lavoro Psicologia del Lavoro e 
delle organizzazioni comunicando una variazione al progetto che era stato approvato da questo 
Consiglio relativo ad un evento dove coinvolgere i colleghi junior/neoiscritti. Vi è stata una 
riflessione all’interno del gruppo dato che l’intervento realizzato era stato progettato per colleghe 
e colleghi senior ma che poi ha visto la partecipazione anche dei junior. Il GdL propone di cambiare 
argomento al webinar approvato e ne propone uno trasversale non limitato a chi lavora soltanto 
nell’ambito della psicologia del lavoro ma per tutti gli iscritti incentrato sulle metodologie di 
didattica attiva di cui porterà programma dettagliato.  
La parola al Consigliere Bianchi che aggiorna sul proprio gruppo di lavoro di psicologia delle 
disabilità, che si è riunito a fine dicembre. Il Gruppo ha pensato di produrre un documento e poi di 



realizzare anche un webinar sul tema della disabilità. Chiede al Consiglio di poter procedere per 
proporre una progettazione.  La presidente interviene dicendo che è un tema non toccato per cui 
sarebbe un buon lavoro provare a programmare un webinar sull’argomento. 
La Presidente informa sul lavoro del suo gruppo di lavoro di preparazione di una cartella clinica come 
quella che viene fatta nel pubblico da proporre come strumento agli psicologi e psicoterapeuti che 
lavorano privatamente come indirizzo sulle informazioni da chiedere nella fase anamnestica.  
La Parola alla Consigliera Serio che aggiorna sul gruppo di lavoro psicologia dell’invecchiamento e 
delle cronicità, dicendo che sono arrivati nuovi membri, che hanno consentito di riprendere meglio 
la questione di cronicità perché il gruppo si era concentrato più sull’invecchiamento. L’idea è quella 
di continuare sul filone del pregiudizio ed unire un po’ le due anime del gruppo su questo macro-
tema, sia dal punto di vista della cronicità che dal punto di vista dell’invecchiamento, cercando di 
trovare un modo per parlare del tema in un evento particolare usando la gamification.  
Il segretario Capecchi prende la parola per illustrare un aggiornamento della consigliera Ceccarelli 
che ha lasciato il Consiglio, in relazione al proprio gruppo di lavoro Psicologia dello Sport, che farà 
un evento l’8 marzo, insieme al gruppo di lavoro pari opportunità e salute di genere. sul gender gap 
nello sport. 
La Presidente prende la parola per illustrare al Consiglio il programma di eventi sino a qui pianificato.  
Il 26 Gennaio evento Marketing per la professione con Michela Cinelli, “IMPRENDITORIALITÀ E 
PROMOZIONE PER LO PSICOLOGO: come farsi conoscere online, generare networking professionale 
e coltivare reti di alleanze per sviluppare il business professionale”. 
Un evento per i neo iscritti da calendarizzare “ABC dello psicologo con consulenti OPT” (Esperto 
Privacy Commercialista, Consulente Deontologia).   
Il 17 Febbraio Evento ECM Alfredo Canevaro “Psicoterapia individuale e di coppia: approccio 
esperienziale” Auditorium il Duomo;  
l’8 marzo evento GdL Psicologia dello Sport e GdL pari opportunità e salute di genere. 
Partecipazione a FIERA DIDACTA: 1) 21 marzo 14.30-15.20 Lo psicologo come risorsa per la scuola. 
Lo sportello psicologico: opportunità e confronto. dott.ssa Sandra Storai, Psicologa Psicoterapeuta, 
dott. Iacopo Bertacchi, Psicologo Psicoterapeuta; 2) 22 marzo 12.30-13.20 Una risorsa per la Scuola: 
lo psicologo scolastico e lo psicologo che si occupa dei disturbi del neurosviluppo e di altre 
atipie/disordini. Dr.ssa Stefania Pelagotti, psicologa scolastica in diverse scuole superiori toscane, 
libera professionista e coordinatrice del GDL Benessere Scolastico dell’OPT. 
Dr.ssa Silvia Bonetti, psicologa psicoterapeuta in neuropsicologia dello sviluppo, libera 
professionista presso “équipe Evolutiva” a Viareggio (Lucca) e coordinatrice del GDL dei Disturbi del 
Neurosviluppo dell’OPT 
Il 5 Aprile 2024 Convegno blended ECM in presenza “Gli anni dell’ansia” Florence Learning Center, 
Bottaccioli, Isabel Fernandez, Pietro Petrini, Ersilia Menesini e Anna laura Nocentini, Oliverio Ferraris 
Il 31 maggio 9-14. Evento Scuole di Psicoterapia Istituto Innocenti solo mattina relatore Prof. 
Ammaniti, consegna pergamene,  
Da valutare a settembre nuovo impegno solenne in sede OPT;  
Giovedì 10 ottobre Giornata della psicologia Teatro Niccolini Spettacolo di danza e musica sulla 
salute mentale Colazione in albergo di Giulia Fioravanti;  
11-12 Ottobre La Torretta III Convegno OPT "PSICOLOGIA e PACE”: dai processi intrapsichici e 
biologici dell'aggressività all'eso-sistema" 4 Relatori (45 ' ciascuno): -Gemignani (punto divisa 
neurobiologico)- Mucci o Cancrini (punto di vista clinico - Trauma e perdono) - Zamperini (punto di 
vista Psicologia di comunità) - relatori (punto di vista sociale) Con dibattito. Venerdì 11 pomeriggio 
sessioni parallele , Venerdì sera cena sociale, luogo da definire; Sabato 12 mattina Sessioni parallele;  
un'ora con Mauro Ceruti filosofo ed epistemologo della complessità "Umanizzare la modernità ".  
 



Punto 14 OdG Patrocini  
 

La Presidente dà la parola al Segretario che illustra le richieste arrivate. 
Il Segretario Capecchi innanzi tutto ringrazia la commissione che ha lavorato a distanza, poiché 
erano arrivate solo due richieste ed è stato deciso concordemente di non convocare la commissione 
e di lavorare con il semplice scambio di mail; 
Le due richieste hanno avuto entrambe il parere favorevole della Commissione. 
La prima richiesta è stata presentata dalla Associazione Assomensana, per un evento “Allenare la 
mente: se non la usi la perdi” è una conferenza che si terrà il 29/02/2024 dalle 15.30 alle 
17.00 a Pisa e che vedrà la partecipazione di due psicologhe. 
In assenza di domande viene posta in votazione la delibera per la concessione del patrocinio 
. 

Presenti: 10 Votanti: 10 Astenuti: 0 Favorevoli:10  Contrari: 0 

Con delibera G/8 è deliberato il patrocinio Associazione Assomensana   
 
La seconda richiesta è riferita ad un evento che era già passato dalla Commissione ma non era 
pervenuto il programma, ora è arrivato ed è stato visionato dalla Commissione che ha dato il parere 
favorevole, si tratta della richiesta avanzata da Netforpp Europa ETS -Ente del terzo settore che 
chiede il patrocinio per un evento “Amore ama psiche: contrastare stereotipi, pregiudizi, 
discriminazione e violenza di genere in adolescenza” che si svolgerà il 18/03/2024 a Empoli presso 
il Liceo Virgilio. 
   
In assenza di domande viene posta in votazione la delibera per la concessione del patrocinio 
 
 . 

Presenti: 10 Votanti: 10 Astenuti: 0 Favorevoli:10  Contrari: 0 

Con delibera G/9 è deliberato il patrocinio Netforpp   
  
Punto 15 OdG: Varie ed eventuali 
 
La Presidente dà la parola al segretario Capecchi per illustrare la richiesta arrivata da un iscritto, 
Zucconi, di divulgare un questionario agli iscritti OPT. Fossati fa presente che in alcuni punti è 
confusivo non è chiaro se si rivolge agli psicologi o psicoterapeuti. Risponde il Segretario che non è 
compito dell’Ordine decidere nel merito del questionario, ma solo se divulgarlo oppure no agli 
iscritti. 
Tutti favorevoli alla divulgazione con newsletter agli iscritti. 
 
La Presidente introduce il tema dell’equo compenso, tema che verrà affrontato al Nazionale e 
informa che ci sono delle criticità, chiede a Mangini poi di riferire dei lavori della commissione, 
perché non è facile prendere posizione su questo tema probabilmente perché ci sono colleghi che 
lavorano a basso costo e rende difficile una regolazione. La proposta potrebbe essere quella di 
fissare un minimo di  40€/h, che era quanto il Ministero aveva individuato con la scuola e di 
concedere un ribasso del 25% in base al numero delle ore garantite, più ore possibile ribasso. 
Ci sono istituzioni pubbliche che lavorano con collaborazioni libero professionali molto basse, l’equo 

compenso riguarda il settore pubblico e le grandi aziende mentre le cooperative rimangono fuori, 

poi ci sono ambiti com’è la scuola o i penitenziari in cui possiamo regolamentare come crediamo 

meglio ma se i soldi non ci sono il rischio è che anche quei pochi che ci lavorano vengano tagliati 

fuori. 



La presidente conclude informando che insieme a Capecchi il 31 gennaio parteciperà alla riunione 

del comitato di indirizzo della Scuola di Psicologia fi Firenze, con la nuova Presidente la professoressa 

Caterina Primi, nell’ottica di una costante collaborazione verrà fatto un punto sul tirocinio 

universitario e ci tiene a sottolineare che a differenza delle criticità di altre realtà regionali Unifi si è 

organizzata per i tirocini interni facendo dei bandi per dare incarichi retribuiti. Ringrazia  Rossella 

Capecchi per il grande lavoro svolto per favorire il costante rapporto tra l’Ordine e le Università del 

territorio toscano. 

Il Consigliere Ciulli interviene sul precedente argomento e ricorda che aveva già da tempo 

sottolineato criticità per gli Ordini a cui era richiesto di intervenire in regolamentazione. Sa che 

alcuni Ordini professionali si erano mossi.   

Il Consigliere Ricciarini ricorda Nino Dazi un noto psicoterapeuta che è deceduto a gennaio. 
La Presidente ricorda di averlo conosciuto ad un evento ed era proprio una gran bella persona oltre 
ad essere un grande professionista, era tra coloro che avrebbe voluto invitare ad uno dei prossimi 
eventi. Ringrazia il consigliere per aver avuto il pensiero ed averlo ricordato. Ricorda anche Sara 
Guerra che è mancata da poco ed era una grande professionista.  
 
Non essendoci domande o interventi conclude il Consiglio alle ore 16.00 e la Presidente rinvia la 
seduta del Consiglio al prossimo venerdì 21 febbraio 2024 per il Consiglio ordinario e disciplinare  
 

 Il Segretario        La Presidente 

 Rossella Capecchi       Maria Antonietta Gulino 

 

 

 

 


